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大连打造氢能产业示范区
将运营超 30辆氢燃料电池大巴，更适应低温环境

听不到噪声 闻不到臭味看不到污水

十堰这个污水处理厂在地下

清洁煤技术、污染控制技术世界领先，未来如何发展？

温室气体管控将成电力行业温室气体管控将成电力行业““十四五十四五””行动方向行动方向

◆◆本报记者徐卫星本报记者徐卫星

“电力行业在污染物控制上是排头
兵，在温室气体减排上也要有一样的干
劲。”7 月 3 日，在中国电力企业联合会
与美国环保协会联合举行的《中国电力
减排研究 2019》（以下简称白皮书）发布
会上，中国工程院院士、生态环境部环
境规划院院长王金南表示，“十四五”期
间，在传统污染物得到控制的基础上，
温室气体管控将成为电力行业的重要
任务。为实现或提前实现在 2030 年碳
排放达峰的目标，电力行业在内的重要
工业行业要起到引领作用。

完善“十四五”低碳电力
发展指标体系

据了解，本年度白皮书研究的主题
聚焦“中国低碳电力发展指标体系”，重
点提出了“十四五”低碳电力发展指标
体系及调整建议。

作为引导落实低碳电力发 展 理 念
的重要基础，低碳电力发展指标体系
对 于 落 实 新 的 发 展 理 念 和 实 现 新 的
发展目标来说具有举足轻重的作用，
完 善 低 碳 电 力 发 展 指 标 体 系 可 以 为
电 力 行 业 的 低 碳 发 展 指 明 思 路 和
方向。

据了解，到目前为止，中国还没有
综合性的能源法和应对气候变化法或
者低碳发展法等，先行的低碳发展指
标、政策等有些是根据相关法律，有些
是根据上级文件，有些则是各政府部门
自行提出要求或出台政策。此外，低碳
电力发展指标与能源发展、污染控制、
能源结构转型、新兴产业发展等多种目
标分别赋予不同的政府机构进行管理，
总体目标和减排指标仍有优化、简化

空间。
因此，白皮书建议，需

要完善低碳电力发展相关
法律，把握各项指标的协
调问题，从顶层设计统筹
低碳电力发展指标与能源
发展、污染控制、能源结构
转型、新兴产业发展等多
种 目 标 的 协 调 发 展 。 同
时，碳排放控制将成为中、
长 期 发 展 最 大 的 制 约 因
素，一切战略目标和战术
措施都应将此当成最重要
问题加以策划，应以碳统
领解决低碳能源电力发展
的约束性问题。

发挥碳交易市场机制
统领协同作用

王金南表示，温室气体较传统污染
物控制有所不同，目前还没有形成商业
化的最佳控制技术，现有 CCS、CCUS

（CCS 是对二氧化碳进行捕集、封存；
CCUS 即 二 氧 化 碳 的 捕 集 、利 用 与 封
存）等技术投入成本过高。从某种意义
上来说，当前有效管理也是实现温室气
体减排的路径选择之一。

在国家应对气候变化战略研究和
国际合作中心 CDM 和碳市场管理部主
任张昕看来，碳市场可以作为一种重要的
管理减排机制，发挥碳市场机制协同作
用，尽可能采用碳市场来统领各种政策。

他表示，碳市场的本质是限额-交
易机制，限额是政府的“手”，而交易是
市场的“手”，两者构成了完整的碳减排
政策机制。当前实施的有利或者促进
低碳发展的各种政策需要优先考虑、创
造条件通过碳市场来解决。这不仅是

因为市场经济的优越性已被证实，更为
重要的是，随着低碳能源的转型，能源
与电力、电力需求与电力供给、电力生
产供应与储能储电将高度紧密结合在
一起，形成供需耦合机制。

中国电力企业联合会行业发展与
环境资源部环保与气候变化处处长张
晶杰也建议，应清晰和简化碳减排指标
体系，以中国向国际社会的承诺目标为
主要依据，确定碳减排指标体系。在碳
指标简化、目标明确的前提下，部门在
碳目标上的整合力度需增大，建议由应
对气候变化的主管部门牵头，统一制定
与碳指标、碳目标相关的政策性文件。
另一方面，需减少与碳目标相关的文件
数量和层次，在碳总量分解传递过程中
防止层层加码。

有效管理是实现温室
气体减排的路径选择之一

他山之石可以攻玉。国际碳市场
的经验也显示，实现有效的碳交易市场

机制，也是实现低碳电力目标成本效率
最优的方式之一。

美国环保协会北京代表处首席代
表张建宇举例，美国尽管在联邦层面没
有统一的碳市场，但区域层面，东北部
的 RGGI 和加州的碳市场已经成熟运
行多年。RGGI 是美国东北部 10 个州

（今年新泽西重新加入）只有电力行业
参与的碳市场，加州碳市场包括电力行
业和其他行业。但是由于加州一直关
注环境和气候问题，发电行业基本不包
含燃煤发电。而 2009 年启动前，RGGI
地区的煤电占比较高，发电碳排放量为
1.8 亿 吨 ，经 过 10 年 碳 市 场 的 打 磨 ，
RGGI 地区发电碳排放大幅降低，2019
年 RGGI 区域碳排放量约 5800 万吨，与
10年前相比降幅约为 70%。

“电力行业是国 内 碳 排 放 占 比 最
大的行业，电力行业的温室气体减排
对 于 中 国 应 对 气 候 变 化 的 行 动 非 常
关键。市场机制在应对气候变化、促
进 电 力 行 业 低 碳 转 型 中 可 以 发 挥 积
极作用。在 2017 年底，全国碳市场启
动 ，到 今 年 ，有 电 力 行 业 参 与 的 全 国
碳 市 场 按 计 划 应 该 启 动 交 易 。”张 建
宇表示。

编者按

“十二五”“十三五”期间，电力行业建成了世界上最大规模的
清洁煤电体系，煤电装机规模、发电量世界第一，清洁煤技术、污染
控制技术达到世界领先水平。伴随着中国环境质量与全球应对气
候变化的新要求，中国低碳电力发展已成为高质量发展的重要组
成部分和全行业共同关注、行动的重大领域。2020年是“十三五”
收尾之年，也是展望、制定“十四五”规划的重要年份。“十四五”乃
至今后更长时间，中国低碳电力如何发展？

本报记者鲁昕北京报道 近日，由
中国水性涂料产业战略联盟举办的

“中国涂料行业应对气候变化碳减排
行动计划”线上发布会成功举办，会议
旨在推动中国涂料行业应对气候变化
碳减排行动的实施。

涂料被称为“工业的外衣”，但由
于传统涂料所含的甲醛、甲苯、二甲苯
等多种有机化合物，使得涂料成为大
气污染、水污染的主要来源之一。

会上，中国水性涂料产业战略联
盟发布了《中国涂料行业应对气候变
化碳减排行动计划指南》，倡议涂料企
业及上下游积极开展产品的升级换

代，推广清洁生产工艺，注重先进设备
引进及流程精细化管理，用实际行动
为 应 对 全 球 气 候 变 化 做 出 自 己 的
努力。

据介绍，近年来，涂料行业一直致
力于开发低污染、高固体份或无溶剂
涂料、水性涂料，开发钛白粉、氧化铁
颜料等清洁生产工艺，并积极制定涂
料行业清洁生产工艺评价标准。

会上，中国水性涂料产业战略联
盟与国家级绿色工厂晨阳水漆签署了

《申报联合国 CDM 项目工作的前期
论证与设计筹划》的委托协议，开启联
合国 CDM 项目申报工作。

工业外衣怎么才能少污染？
涂料行业开发无溶剂水性涂料，推广清洁生产工艺
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本报记者潘骞安徽报道 近期，安
徽省环境科学研究院依托安徽省重大
科技专项（电镀废水治理技术攻关项
目）申报的三项实用新型专利通过国家
知识产权局审批，获得专利授权。

据介绍，“电镀废水处理用旋流电
解设备”具有结构简单、排泥斗不易堵
塞、废水处理效率高的优点，可有效解
决排泥管易堵塞的问题。“离子交换树
脂的再生装置”能有效进行树脂再生，
节约能源，解决树脂再生剂大量浪费的
问题。“提升电镀废水重金属回收质量
的处理设备”方便安装拆卸，节约人力，
提高工作效率，可有效提高电镀废水中

重金属的回收质量。
近年来，安徽省环境科学研究院

高 度 重 视 生 态 环 境 保 护 科 研 创 新
工作，将加强科研创新和科学研究
作为提高科研人员业务素质，推动
生态环境保护事业发展的重要抓手，
依托国家及安徽省各类科研课题，深
入开展生态环境保护基础性、应用性
和前瞻性技术的研究，力争在生态环
境保护科研方面多出成果，从而进一
步发挥科技帮扶作用，以实际行动和
实际成效帮助地方解决重大环境问
题，为打赢污染防治攻坚战作出更大
贡献。

本报记者王璟太原报道 近日，
山西省太原晋祠宾馆，一个焦化行业
废水零排放技术高峰论坛吸引了各
路焦化企业界代表。

主办方代表说，参加论坛的除了
山西省焦化行业协会、山西大地环境
投资控股有限公司及来自全国各地
的知名水处理公司代表、各科研院所
教授、行业专家代表外，许多省内焦
化企业都派代表参加了会议。大家
之所以踊跃参加，一是参加论坛的都
是国内焦化行业顶尖的专家，二是山
西省焦化企业环境意识的提高和对
治理焦化废水污染先进技术的渴望。

论坛上，国内焦化废水治理方面
的知名专家华南理工大学韦朝海教

授、中国科学院工程研究所李玉平研
究员和宝武水务科技有限公司裘慕
贤首席专家先后就“焦化废水污染物
控制原理、关键技术与宝武焦化废水
零排放示范工程”等做了精彩演讲。

与会人员围绕焦化废水治理技
术进行了广泛的交流和探讨，旨在为
焦化行业初步遴选出工艺可靠、运行
稳定的水处理方案，为山西焦化行业
绿色发展奠定坚实的技术基础，也为
山西焦化业高质量转型升级，打造世
界一流焦化产业基地创造有利条件。

据悉，本次论坛由山西清徐经济
开发区管理委员会主办，山西晋环科
源环境资源科技有限公司、美锦能源
集团有限公司等承办。

安徽重视生态环境保护科研创新
三项实用新型专利获得国家知识产权局授权

焦化企业渴求先进水处理方案
山西焦化废水零排放论坛引来各路取经者

◆本报记者周兆木 通讯员徐玲

“这个矿山厂区里的树叶摸上去居然没粉
尘。”在浙江省杭州市富阳宏升建材有限公司

（以下简称宏升建材），经常听到这样的感叹。
矿山生产和绿色发展真的可以兼得吗？作

为全国砂石骨料行业的龙头企业，宏升建材坚
持走绿色矿山发展之路，将环保与生产相结合，
实现生态效益、社会效益和经济效益同步开花。

自主研发新型骨料生产线，全湿法
生产减少扬尘

宏升建材坐落于富阳区的新桐乡、富春江
畔。2014 年，公司淘汰拆除了原有的两条落后
生产线，投入上千万元自主研发打造新型骨料
生产线，并在同年投入运营。

记者实地调研发现，不同于传统的矿山企
业，宏升建材厂区内有一条长度约 800 米的曲
折廊道，廊道内设有胶条运输带，还有喷水装
置。在宏升建材，整个生产过程就像骨料乘坐
一趟“宏升号”专列似的，一边“洗澡”，一边根据
规格大小在不同“终点”下车，完成这趟旅途后，
骨料被装船送往需要它们的建筑领域。

为什么要设置喷水装置？企业相关负责人
解释说：“矿山开采，最担心的就是扬尘污染。
传统采矿运用车辆运输等方式，会产生大量扬
尘，不清洗或者仅仅经过一遍简易水洗，也就是
干法或半干半湿法生产，这样的产品质量不高，
还会产生污染。”

为了解决行业痛点难点，宏升建材坚持全
湿法生产，不仅在生产过程中坚持水洗，装船前
还进行二次水洗，确保产品表面不带尘泥，这样
生产出来的骨料质量高，而且有效减少了扬尘。

那 么 ，生 产 过 程 中 使 用 完 的 污 水 去 哪 儿
了？企业相关负责人表示，“直径 0.075 毫米以
上的固体颗粒都被加工成骨料产品，而 0.075 毫
米以下的粉尘和水，都重新吸收聚集在一起变
成泥浆，连同所有的污水全部进行回收，由我们
自主研发的水处理系统进行压滤处理，最大处
理量可达到每小时 1200 吨至 1500 吨，设计能力

“中国金属板材之乡”山东省博兴县出台政策助推金属彩板产业升级，加
大彩钢板涂装生产线 VOC 治理设施升级改造。 本报记者邓佳摄

某燃煤电厂。 资料图片

本报讯 近日，新源动力新产品发
布暨推介会在辽宁省大连市举行，开
启了大连打造国内氢能产业示范区的
大幕。

大连市发改委积极推动氢能产
业 的 健 康 发 展 ，并 取 得 了 实 质 性 的
进 展 。 发 布 会 指 出 ，今 年 底 前 ，大
连 市 计 划 新 开 通 4 条 公 交 车 线 路 ，
推进氢燃料电池汽车公交示范路线
试 点 ，并 将 金 普 新 区 和 高 新 区 作 为
氢能应用示范先导区。示范区初期
将 运 营 30 辆 ~50 辆 氢 燃 料 电 池 大
巴 ，同 时 也 将 展 开 氢 燃 料 电 池 物 流
车 、重 卡 等 车 型 的 示 范 运 营 ，统 称
为“两区三线示范运行”。

同时，会上发布了新源动力股份
有限公司最新产品金属双极板燃料电
池模块。这款产品额定输出功率为
110 千瓦，由 370 节单电池串联组成，
实测峰值输出功率可达到 130 千瓦，
同时，产品的单堆体积比功率也从去
年的 3.4kW/L 提升至 4.2kW/L，技术
水平领先全国，并可达到国际先进水

平。由于性能稳定、集成度高，这款产
品更适用于公路客车、重卡等大功率
车型。

目前，氢燃料电池技术在新能源
汽车上的应用最为广泛，而且已被纳
入国家能源战略规划。相较于纯电动
汽车，氢燃料电池汽车对低温环境的
适应性更好。纯电动车在国内已经相
对普及，续驶里程一般在 300 公里，在
城市内短途行驶安全绿色环保，而燃
料电池汽车更适合“长跑”，续驶里程
可达 500 公里~700 公里。当氢气罐里
的氢气用完后，汽车可以在加氢站进
行加氢，加氢时间 3 分钟~5 分钟，可实
现即停即走。

据悉，新源动力股份有限公司是
国内知名氢燃料电池电堆及系统供应
商，自 2001 年成立以来，始终坚持自
主创新，逐渐建立健全了产品开发体
系、测试评价体系、生产管理体系、售
后服务体系，掌握了燃料电池电堆及
零部件正向开发、批量制造工艺的核
心技术。 付磊

本报通讯员叶相成 吴昊十堰报
道 居民楼附近建污水处理厂，会扰民
吗？在湖北省十堰市茅箭区襄阳路 2
号一栋居民楼前，一个美丽的小花园跃
然入目，不少居民还在这里散步健身。
听说这里有个污水处理厂，记者来回转
悠，却没看见污水处理厂的踪影。

“这里的车站沟污水处理厂深埋在
小花园下面，所以你听不到噪声，闻不
到臭味，看不到污水。”十堰市茅箭区污
染防治攻坚指挥部负责人王传润指着
小花园介绍。

车站沟污水处理厂是十堰市第一
个花园式地下污水处理厂，目前运行状
况良好。因担心污水处理厂废气、噪声
等扰民问题，经多方调研，茅箭区最终
引进匈牙利 BFBR 立体生态技术，将污
水处理设施埋在地下 6 米深处，并在地
面上种植绿植花卉，从而让整个污水处
理站成为一个小型花园。这个污水处
理厂占地约 4700 平方米，日处理污水

能力达 8000 吨，出水水质达地表水Ⅲ
类水标准。

据了解，车站沟是十堰市泗河流域
马家河的最大支沟，同时也曾是茅箭区
水量最大、污染物浓度最高、情况最复
杂的一条纳污沟，全长约 3.3 公里，周边
常住人口 3 万多人，每天约有 1.5 万吨
污水从这条沟里流走。近年来，随着城
市建设发展，车站沟绝大多数沟体被建
筑物覆盖，多属暗涵，过去曾采取清淤
等举措，水质虽有所改善，但污染仍然
较重。

为改善车站沟水质，茅箭区通过截
污纳管、建设过路管涵等措施，让清污
彻底分流，其中清水接入车站沟水泥河
槽，污水通过新修建的 1.6 公里管道纳
入市政管网。对于从车站沟左侧来的
混流水，茅箭区又建设了两公里长的管
网，将这股混流水引入车站沟口，并在
茅箭区襄阳路 2 号一居民楼前新建了
这个污水处理厂。

远大于实际需量，留有足够余量。产
生的粉饼废渣，再次循环使用，用于
回填修复，真正做到生产过程无废
渣、废水，实现零排放。”

“ 前 期 我 们 的 环 保 总 投 入 达
4000 万元，占当年项目设备投入的
1/3。综合来看，我们的水处理成本，
每吨要比别人多两三元钱。”企业相
关负责人说，如果采用传统企业处理
方式，按宏升建材一年一千万吨产量
计算，每年至少能省下两三千万元。

“但是长远看，我们现在做的才是正
确的，不仅能提高产品质量，也能做
到环保，保有市场竞争优势。只有环
保到位了，企业才能走上一条可持续
的发展道路。”

边开采边复绿，有效提高
土地利用率

不同于乱凿乱爆的传统开采模
式，宏升建材在发展过程中坚持淘汰
不符合规定或落后的设备，及时更新
技术装备，比如将钻孔机加装了收尘
器，并采用中深孔微差爆破技术，将
扬尘减少到最低限度。与此同时，为
了尽可能减少矿产开采对自然环境
的影响，公司一边开采一边复绿，坚
持生态修复与生产经营同步。

只要来到宏升建材的矿山开采
现场，你就会被一级级巨大的“台阶”
吸引。现场除了正在开采的部分，其

余“台阶”都已被绿植填裹或喷播育
苗。据了解，公司用于生态修复的费
用每平方米达 50 元，高于国家相关
政策规定的每平方米 40元的标准。

除了矿山上的“台阶”，开采后形
成的宕口平地，也被宏升建材有效利
用了起来。“采空区要进行回填复绿
复耕。除了树木，还种了瓜果蔬菜，
一部分供应员工食堂，还有些赠送给
附近的医院、福利院等单位。”企业相
关负责人表示，这不仅有利于土地修
复，还能有效提高土地利用率。今
年，宏升建材还计划改造 20 亩水田，
并进行播种，响应国家促进粮食增产
的号召。

宏升建材还坚持花园式工厂建
设，实现厂区绿化全覆盖。“本来这块
区域可以建一个厂房仓库，但从生态
绿化角度考虑，我们最终还是把它建
成了一个公园。”宏升建材厂区的“兰
桂园”公园里，种植着各类绿植，放置
着员工们利用废弃油桶制作的休息
区，还有“环保小卫士”们来参观时留
下 的“ 石 头 画 ”，处 处 体 现 着 环 保
元素。

近年来，“宏升模式”吸引了全国
各地的人前来取经。宏升建材也积
极分享自己的绿色矿山经验，将“引
领 产 业 变 革 ，推 动 产 业 进 步 ”作 为
己任。


